
 

补  遗 

再访西留乡 

 

我每年的 12 月都要去大同访问，主要是为了和中国的合作对象

一起回顾过去一年的工作，制定新一年的计划。在出发前夕接到日本

驻中国大使馆目贺田周一郎公使的电子信函，说“草根无偿援助资金”

接到了在浑源县建设医院的申请报告，问我是否了解那里的情况。 

我告诉他浑源县是我们合作的第一个地点，结果马上有一份传真

发了过来，看后让我吃了一惊。医院的建设地点竟然是西留乡的西留

村！西留村是 1992 年 1 月我们第一个考察团访问的地方，当年秋天，

我到农村考察时决定把西留村当做绿化的据点。 

无论怎样答复目贺田公使，都必须要去一下现场，这次尽管在大

同只逗留 3天，我还是抽出一天去了西留村。 

车一进村，就看见每家门口都站着亲切面孔的人们。我急忙让车

停下。打开车门，只见刘天文跑了过来，我们情不自禁地抱在一起。

我曾经和他一起视察过造林现场，还住过他家。听说我要来，从一大

早就冒着严寒等在外面。 

县和乡里的干部向我介绍了建设医院的计划，看了现场之后我又

访问了刘天文的家。他们夫妇和老父亲在家，两个闺女已经出嫁离开

村子。最小的是儿子，当时只有 12 岁，现在已经长大成人，出外工

作不在家，家里留下一位可爱的妻子。刘天文夫妇将堂屋让给了年轻

夫妇，自己住到厢房的小房间里。10 年的时间变化真大啊。 

西留乡最初的项目有很多都失败了。以我们当时的力量无法继续

维持，因此渐渐地很少去那里了。今天，看到他们的面孔，我发现自



己正在失去最重要的东西。世上没有比人与人之间的关系更宝贵的

了，但是我却淡漠了它。 

有了迄今为止的经验和技术的积累，现在完全可以重新开始。如

果建设医院的计划得以实施，我们还可以考虑多方面开展与内陆农村

的合作。 

最初承诺干 20 年的合作事业马上就要进入第十二个年头了，我

自己也感到这不是一件容易的事情。但是，今天再访西留乡，又见到

温增玉，使我更坚定了重新开始的决心。 
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